

**LAPORAN
TRACER STUDY ALUMNI
DAN
UMPAN BALIK PENGGUNA ALUMNI**



**PROGRAM STUDI ILMU HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURABAYA
2016**

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT, karena limpahan rahmat dan hidayah-Nya Laporan Tracer Study Alumni dan Umpan Balik Pengguna Alumni Program Studi Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Surabaya tahun 2016 dapat terselesaikan dengan baik. Laporan Tracer Study ini berisi hasil survey pelacakan alumni lulusan Prodi Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Surabaya (UMSurabaya) angkatan 2008, 2009, dan 2010, serta penilaian kinerja alumni-alumni yang bekerja oleh pengguna/atasan langsung dari alumni di dunia kerja sebagai bahan evaluasi.

Pelaksanaan tracer study dan penyusunan laporan dapat berjalan dengan lancar berkat dorongan dari berbagai pihak. Oleh karena itu,ucapan terima kasih tidak lupa disampaikan kepada:

1. Dr. dr. Sukadiono, MM. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Surabaya yang telah memberikan dukungan penuh dalam proses dan pelaporan Tracer Study UMSurabaya.
2. Dr. Abdul Aziz Alimul Hidayat, S.Kep.,Ns.,M.Kep., selaku Wakil Rektor I Bidang Akademik dan Kemahasiswaan, UMSurabaya.
3. Alumni Program Studi Ilmu Hukum, FH, UMSurabaya angkatan 2008, 2009, dan 2010 yang telah meluangkan waktu dalam proses tracer study.

Akhir kata, diharapkan laporan tracer study ini dapat memberikan kontribusi dan masukan bagi semua pihak, khususnya UMSurabaya sebagai lembaga pendidikan dalam merancang program dan kurikulum serta menciptakan lingkungan akademis maupun non-akademis yang lebih mendukung terciptanya lulusan yang berkualitas dari segi *hardskill*, *softskill*, dan *life skill*.

Surabaya, Desember 2016

Tim Penyusun

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
KATA PENGANTAR	ii
DAFTAR ISI	iii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Pendahuluan	1
B. Tujuan	2
C. Manfaat Tracer Study	2
BAB II HASIL TRACER STUDY ALUMNI	3
A. Waktu Tunggu Lulusan Memperoleh Kerja	3
B. Kesesuaian Bidang Pekerjaan Alumni	4
BAB III HASIL TRACER PENGGUNA ALUMNI	5
A. Integritas (Etika dan Moral)	5
B. Keahlian Berdasarkan Bidang Ilmu (Profesionalisme)	5
C. Bahasa Inggris	6
D. Penggunaan Teknologi Komunikasi	6
E. Komunikasi	6
F. Kerjasama Tim	7
G. Pengembangan Diri	7
BAB IV PENUTUP	8
LAMPIRAN-LAMPIRAN	9

BAB I PENDAHULUAN

A. Pendahuluan

Perguruan tinggi sebagai lembaga pendidikan diharapkan dapat menghadirkan lulusan yang mampu berkontribusi di dunia kerja. Setiap lulusannya dituntut mampu mengaktualisasikan keilmuan yang telah mereka kuasai pada bidang kerja mereka masing-masing. Seiring semakin dinamis dan kompetitifnya dunia kerja, pemahaman kualitas dan kesesuaian kompetensi lulusan terhadap dunia kerja menjadi hal mutlak yang harus dimiliki setiap perguruan tinggi. Perguruan tinggi dituntut untuk memberikan bukti empiris bahwa pendidikan dan pelatihan yang diselenggarakan berkembang sejalan dengan tuntutan dan perkembangan dunia kerja. Oleh sebab itu dibutuhkan metode yang mampu menyediakan berbagai informasi untuk menjawab tuntutan tersebut.

Tracer Study atau yang sering disebut survey alumni adalah studi mengenai lulusan lembaga penyelenggara pendidikan tinggi. Hasil dari *Tracer Study* berupa informasi yang dapat digunakan sebagai bahan evaluasi dan acuan untuk menilai mutu pendidikan dari suatu perguruan tinggi. Kedepannya, informasi ini juga dapat digunakan untuk membuat keputusan berarti terkait desain studi dan solusi praktis berdasarkan hasil *Tracer Study* (Schomburg, 2016). *Tracer Study* telah dilakukan di banyak negara di dunia, diantaranya Jerman, Belanda, Jepang, Ethiopia dan tak terkecuali Indonesia.

Tracer Study memperoleh masukan berupa data karakteristik mahasiswa. Data tersebut mencakup pengalaman, latar belakang pendidikan, jenis kelamin, motif dan bakat yang dimiliki. Idealnya data karakteristik mahasiswa tersebut berpengaruh pada proses pembelajaran dan pelatihan selama perkuliahan. Selain dari mahasiswa, data dari elemen lembaga juga diperlukan sebagai masukan. Masukan dari lembaga dapat berupa struktur, kondisi, kurikulum dan budaya belajar di perguruan tinggi. Bersama dengan data karakteristik mahasiswa, masukan dari elemen lembaga akan mempengaruhi proses belajar mengajar yang pada akhirnya menentukan keluaran.

Berkaitan dengan dunia kerja, *Tracer Study* melacak proses transisi mahasiswa sejak lulus hingga awal karir pekerjaannya pada rentang 1 tahun setelah lulus. Pada tahap ini lulusan yang telah bekerja dan/atau berwirausaha dianggap cukup berpengalaman dalam memberikan penilaian terhadap pekerjaannya serta hasil pembelajaran dan pelatihan berkaitan dengan bidang pekerjaannya tersebut. Hasil penilaian inilah yang digunakan perguruan tinggi untuk mengetahui tingkat keberhasilan desain studi dan sebagai acuan dalam melakukan evaluasi sehingga dapat menghasilkan lulusan yang sesuai dengan permintaan dunia kerja.

B. Tujuan

Tracer Study bertujuan untuk mendapatkan informasi berkaitan dengan transisi lulusan perguruan tinggi ke dunia usaha dan industri sebagai hasil dari pendidikan tinggi. Informasi lulusan mencakup keluaran pendidikan berupa penilaian terhadap penguasaan dan pembentukan kompetensi, proses pendidikan dan kontribusi perguruan tinggi terhadap pemerolehan kompetensi merupakan informasi yang bermanfaat sebagai acuan perbaikan dan pengembangan perguruan tinggi.

C. Manfaat Tracer Study

Manfaat manfaat yang diharapkan dari penyelenggaraan *Tracer Study* ini adalah

1. Sebagai wadah untuk membangun jaringan/*network* alumni.
2. Sebagai alat untuk mengevaluasi relevansi antara perguruan tinggi dan dunia kerja.
3. Sebagai database alumni yang berdata berdasarkan program studi dan angkatan (tahun masuk).
4. Sebagai alat untuk memberikan kontribusi dalam proses akreditasi nasional maupun internasional.
5. Sebagai penghimpun masukan/informasi penting bagi pengembangan dan perbaikan perguruan tinggi, termasuk di dalamnya kinerja dosen dan staf administrasi, kurikulum dan desain studi.

BAB II HASIL TRACER STUDY ALUMNI

Target responden pada Tracer Study 2016 adalah alumni Program Studi Ilmu Hukum, Universitas Muhammadiyah Surabaya angkatan 2008, 2009, dan 2010. Tercatat terdapat sebanyak 62 alumni angkatan 2008, 2009, dan 2010 yang berpartisipasi pada Tracer Study 2016 dengan mengisi kuisioner pada laman https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSddBhbgbYF1mtQ6GH3qCxUb_cNCxlnvXiBWNC4h1boD6EWRqQ/viewform.

A. Waktu Tunggu Lulusan Memperoleh Kerja

Berdasarkan hasil tracer study diperoleh bahwa dari 62 responden keseluruhan alumni bekerja. Adapun waktu tunggu alumni untuk memperoleh pekerjaan pertama beragam, yaitu mulai 0 bulan sampai paling lama 8 bulan. Ragam waktu tunggu alumni untuk memperoleh pekerjaan pertama diberikan pada Tabel 1. Apabila dihitung, waktu tunggu alumni memperoleh pekerjaan pertama rata-rata 4,14 bulan.

Tabel 1. Ragam Waktu Tunggu Alumni Memperoleh Pekerjaan Pertama

No	Jumlah Alumni (orang)	Lama Waktu Tunggu (bulan)
1	4	0
2	1	1
3	5	2
4	11	3
5	14	4
6	12	5
7	10	6
8	3	7
9	2	8
Rata-rata		4,14

B. Kesesuaian Bidang Pekerjaan Alumni

Hasil tracer study tahun 2016 juga menunjukkan bahwa dari 62 alumni yang berpartisipasi sebanyak 57 alumni (91,9%) bekerja pada bidang yang sesuai keahlian/keilmuannya. Sedangkan 5 alumni yang lain, bekerja pada bidang yang tidak sesuai dengan keilmuannya. Keseluruhan alumni yang memilih tidak sesuai bidang keilmuan adalah alumni yang menjadi *entrepreneur* atau melakukan wirausaha mandiri, dan tidak berhubungan dengan bidang hukum. Ragam bidang pekerjaan alumni yang sesuai bidang keilmuan diberikan pada Tabel 2.

Tabel 2. Ragam Pekerjaan Alumni Sesuai Bidang Keilmuannya

No	Bidang Pekerjaan	Jumlah Alumni (orang)
1	Peneliti (dosen)	9
2	Praktisi Hukum (Hakim, jaksa, advokat, notaris, kepolisian, panitera)	25
3	Legal Staff (Perusahaan swasta, perbankan)	6
4	Konsultan Hukum (Konsultan)	10
5	Instansi Pemerintah (BPN, Dispenduk, Disnaker)	7

BAB III

HASIL TRACER PENGGUNA ALUMNI

Selain tracer alumni, dilakukan pula pelacakan pengguna alumni dalam rangka untuk memperoleh umpan balik dari pengguna alumni. Sebanyak 57 alumni yang bekerja sesuai bidang keilmuan juga menyampaikan link penilaian kinerja alumni kepada atasan langsung. Berikut link tracer pengguna alumni: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfqM5rGDO_ww2fMfuh6EWEkGlls04l4VYIPRPotLZFgW-yUA/viewform.

A. Integritas (Etika dan Moral)

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian integritas (etika dan moral) diberikan pada Tabel 3.

Tabel 3. Penilaian Integritas (Etika dan Moral) Alumni

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	45
Baik	12
Cukup	0
Kurang	0

B. Keahlian Berdasarkan Bidang Ilmu (Profesionalisme)

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian keahlian berdasarkan bidang ilmu (profesionalisme) diberikan pada Tabel 4.

Tabel 4. Keahlian Berdasarkan Bidang Ilmu (Profesionalisme) Alumni

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	43
Baik	11
Cukup	3
Kurang	0

C. Bahasa Inggris

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian keahlian berbahasa Inggris diberikan pada Tabel 5.

Tabel 5. Kemampuan Bahasa Inggris

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	48
Baik	6
Cukup	3
Kurang	0

D. Penggunaan Teknologi Informasi

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian keahlian penggunaan teknologi informasi diberikan pada Tabel 6.

Tabel 6. Keahlian Penggunaan Teknologi Informasi

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	40
Baik	14
Cukup	3
Kurang	0

E. Komunikasi

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian kemampuan komunikasi diberikan pada Tabel 7.

Tabel 7. Kemampuan Komunikasi

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	50
Baik	7
Cukup	0
Kurang	0

F. Kerjasama Tim

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian kemampuan kerjasama tim pada Tabel 8.

Tabel 8. Kemampuan Kerjasama Tim

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	45
Baik	8
Cukup	4
Kurang	0

G. Pengembangan Diri

Hasil tracer pengguna alumni terkait penilaian kemampuan pengembangan diri pada Tabel 9.

Tabel 8. Kemampuan Pengembangan Diri

Tanggapan Pengguna Alumni	Jumlah Alumni (orang)
Sangat Baik	46
Baik	10
Cukup	1
Kurang	0

BAB IV
PENUTUP

Demikian laporan tracer study alumni dan umpan balik pengguna alumni Program Studi S1 Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Muhammadiyah Surabaya Tahun 2016. Dengan adanya laporan ini diharapkan dapat memperbaiki kualitas dan mutu pelayanan Prodi untuk menghasilkan lulusan yang berkualitas dan berdaya saing tinggi.

Surabaya, 31 Desember 2016

Ketua Program Studi,



Muridah Isnawati, S.H., M.H.